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若望福音 20:1-9 

  一週的第一天，清晨，天還黑的時候，瑪利亞

瑪達肋納來到墳墓那裏，看見石頭已從墓門挪

開了。於是她跑去見西滿伯多祿和耶穌所愛的

那另一個門徒，對他們說:「有人從墳墓中把主

搬走了，我們不知道他們把他放在那裡了。」 

伯多祿便和那另一個門徒出來，往墳墓那兩人

一起跑，但那另一個門徒比伯多祿跑得快先來

到了墳墓那裏裏去了。他俯身看見放著的殮布 

，卻沒有進去。隨著他的西滿伯多祿也來到了進

了墳墓，看見了放著的殮布，也看見耶穌頭上的

那塊汗巾，不同殮布放在一起；而另在一處捲

著。那時，先來到墳墓的那個門徒，也進去了，

一看見就相信了。這是因為他們還不明，耶穌必

須從死者中復活的那段聖經。 

  基督已死而復活。黑暗變成光明。基督已把 

全人類從罪惡中拯救出來。我們在喜樂中期待 

，有一天，在天主所訂的時間裡，所有離世的 

人都會復活，像耶穌一樣。 

  在今天的福音讀經，我們聽到耶穌在第三天 

從死者中復活，顯現給瑪利亞瑪達肋納。當『耶

穌給她說：「瑪利亞！」』(若 20:16) 她便認

出了耶穌。在當天稍後時間，耶穌顯現給祂的 

二位門徒，他們面帶憂傷，正前往一個名叫厄 

瑪烏的村莊。在擘餅時，他們認出了耶穌「耶穌

和他們坐下進餐時，拿起餅來，祝福了，把餅 

擘開，分給他們。他們的眼便開了，認出了耶 

穌」(路 24:30) 

  每當我們參加彌撒聖祭，我們能在聖祭內認

出耶穌嗎？從天主教信仰培育或道理班，我們

得知耶穌的體血真的在聖體聖事內。除此以外 

，為我們自己來說，認出耶穌是什麼意思？ 

  今天的彌撒讀經給了我們一些提示。認出耶

穌是說我們必須「追求天上的事，在那裡基督 

坐在天主的右邊。」(讀經二，哥 3:1-2) 。認

識福音裏的耶穌聖言是不足夠的，我們必須在

生命的每一天，活出福音。耶穌說過：「你們 

如果固守我的話，就確是我的門徒，也會認識 

真理，而真理必會使你們獲得自由」不致成為

「罪惡的奴隸」。(若 8:31-32, 34) 

  讓我們跟隨聖保碌教導哥羅森人的方式，以

「純潔和真誠」的無酵餅來慶祝復活節吧 (另

讀經二，格前 5:8)! 一生以至誠來活出基督真

理是基督教徒信仰的核心。在慶祝復活節的時

候，我們也要謹記復活節喜樂的真正原因。 

  亞肋路亞！基督已復活！  

2022年4月10，聖枝主日，普世教會開啓一年一

度的聖週禮儀活動。教宗方濟各在聖伯多祿廣

場主持了隆重聖枝遊行活動和彌撒感恩聖祭，

這是自新冠疫情大流行以來，教宗首次在聖伯

多祿廣場上公開主持聖週禮儀活動。教宗在講

道中，反覆提到耶穌在十字架上向天父的懇求

「父啊！寬赦他們吧！」（參閱：路廿三34）

也鼓勵信友無論情況多麽嚴重，重新開始永遠

不會太晚，因為上主以慈悲在等待著我們。 

    教宗以加爾瓦略山上「兩種思維方式的碰

撞」開始他的講道。教宗指出：「在福音中，

被釘十字架上為他人懇求寬恕的耶穌與那些喊

著『釘祂在十字架上』的人形成鮮明的對比，

他們不斷向基督說：『救你自己吧。』拯救你

自己與救主的奉獻出自己猛烈衝突。我們的主

沒有為自己辯護，相反，祂向天父祈禱，向悔

改的右盜施予憐憫，並在祂最痛苦受難的時刻

向天父說出：『父啊！寬赦他們吧。』」 

教宗解釋道：「耶穌沒有以天主的名義指責加

害者或威脅要懲罰他，而是為罪人祈禱。天主

對待我們也是如此，當我們以我們的行為讓主

耶穌痛苦難耐時，主耶穌忍受痛苦而且只有一

個渴望，就是能寬恕我們。」教宗邀請在場的

信衆注視被釘十字架上的主說：「感謝祢，耶

穌：祢愛我，總是寬恕我，甚至在連我自己都

不能愛自己並不能寬恕自己的時候。」 

主耶穌在受難時刻活出了最困難的誡命，即：

愛仇敵。為此，教宗說：「讓我們想想在我們

的生活中那些傷害、冒犯或讓我們失望的人；

讓我們生氣、讓我們不理解或樹立壞表揚的

人。我們花了多少時間重新想想那些傷害我們

的人呢！耶穌教導我們不要止步不前，而是要 

作出反應，打破邪惡和悲哀的惡性循環。」 

教宗指出：「上主沒有把我們分成好人與壞

人、朋友與敵人。但我們是這樣把人區分開

來，是我們讓天主受苦。對祂來説，我們都是

祂所愛的子女，祂渴望擁抱並寬恕祂的子女。

讓我們永遠不要倦於宣揚天主的寬恕：我們神

父不要倦於實行寬恕，每個基督徒不要倦於領

受寬恕並見證寬恕。」 

教宗繼續講道：「當我們訴諸暴力時，我們顯

示出我們不再知道天主是我們的在天大父，甚

至不再認識他人是我們的弟兄姐妹。我們忘記

我們生在此世的緣由，最終犯下毫無意義的殘

酷行為。”“我們從戰爭的荒唐中看到了這一

景象，基督在那裡再次被釘在了十字架上。」 

「在因丈夫和兒子的不公義死亡而悲傷的母親

們身上，基督再次被釘在十字架上；在那些懷

抱嬰兒逃離炸彈襲擊的難民身上，祂再次被釘

在十字架上；在孤獨死亡的老人身上、在被剝

奪未來的青年人身上、在被派去屠殺弟兄姐妹 

的士兵身上，

祂再次被釘在十字架上。」 

接著，教宗提醒道：「只有一個人回應了耶穌

告別過去、重新開始的邀請，即是那個被釘在

耶穌旁邊的罪犯，他祈求耶穌說：『耶穌，求

祢記得我。』（參閱：路廿二42）悔改的右盜

在他生命的終期接受了天主，這樣，他開始了

新生命。」 

於是，教宗鼓勵聚集在聖伯多祿廣場的信衆：

「在這一週讓我們堅信天主能赦免每個罪惡。

天主寬恕一切，祂能寬恕所有距離，把哀痛變

成舞蹈（參閱：詠三十12）。因著天主，我們

永遠能重獲生命，讓我們鼓起勇氣吧。」 

在結束講道前，教宗邀請信衆在天主的寬恕内

迎接復活節的到來，堅信基督會不斷地在天父

前為我們罪人求情（參閱：希七25）。教宗

說：「耶穌注視著我們個充滿暴力和痛苦折磨

的世界，不厭其煩地呼求：『父啊！寬赦他們

吧！因為他們不知道他們做的是什麽。』」 
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    應停止在烏克蘭的敵對行動：教宗方濟各

在聖枝主日再次如此强烈呼籲，並强調設法

“以世界的方式贏得勝利，最終只能失敗”。 

（梵蒂岡新聞網）教宗方濟各於 4月 10日聖枝

主日在誦念三鐘經前，再次呼籲停止在烏克蘭

的敵對行動。教宗說，“我們正處於主基督復

活的前幾天。我們正在準備慶祝主耶穌基督戰

勝罪惡和死亡。戰勝的是罪惡和死亡，不是某

個人及反對另一個人”。 

 “但今天有了戰爭。為什麽想以這種方式，以

世界的方式贏得勝利呢？這樣只能失敗。為什

麽不讓基督得勝呢？祂背負十字架，為把我們 

從邪惡的控制下解救出來。祂的死是為了讓生

命、愛及和平得以盛行。” 

教宗再次呼籲應以人民的益處為重。他說：

“要放下武器！開始復活期的停火；但這不

是為武備修整和恢復戰鬥，不是的！停火是為

透過真正的談判達成和平，甚至願意為人民的

益處做出一些犧牲。相反，那種在一堆廢墟上

插上一面旗幟的勝利會是怎樣的勝利？” 

    耶穌基督復活了！祂真的復活了！阿肋

路亞！ 我們剛慶祝禮儀年的高峰，而現在

是在復活節八日慶期中，每天如同復活主日般

地充滿恩寵和復活喜樂。本主日是復活期的第

八天，禮儀如復活主日一樣地隆重。 

 實際上，今年的禮儀是相當特別的，因為疫

情嚴重，世界上的多數基督徒，唯能以直播方

式觀看禮儀。連舉行禮儀也較簡單，參與聖周

和復活主日的彌撒禮儀時，觀看羅馬教宗或 

當地的牧者所主持的彌撒空間，聖堂的佈置簡

易，雖可看到禮儀簡單且隆重的美，但仍不容

易體會到復活的大喜樂。 

 其實日常生活中的我們也是如此，有許多地

區，人只能在家裏上班、上課或休無薪假。在

部份地區，仍可以出外，但大型活動或娛樂場

所都受到影響，整個氣氛實在較難感覺到復活

的慶祝與喜樂。 

 今年我們特別受邀，反思如何把禮儀中的復

活喜樂，能在日常生活表現出來。譬如：按照

教會的老傳統，於復活節期間，信友們彼此問

候，通常肯定耶穌基督從死亡中復活，就如現

在社會，我們較習慣「復活節快樂！阿肋路

亞！」，無論彼此親自相遇或是在線上問候；

我們依然在這當下，同樣問候「復活節快樂！

阿肋路亞！」。 

 通常在復活期，聖堂會放著高且美麗的復活

蠟和以鮮花裝飾的聖水池，還有以白色的布 

佈置祭台，有著白色或黃色的鮮花點綴和裝飾 

聖堂，而今年復活期我們也可以在家進行佈

置。你還記得或還留著在領洗時，所收到的蠟

燭嗎？或是在佈置時放上幾盞蠟燭。以白色的

布或新鮮的百合花，或其他黃色和白色的花種

來進行佈置也是很好的。另外，電腦或手機的

背景也可選擇以復活節主題的圖片，和手機更

換成復活節的聖樂（如手機鈴聲）。 

 為了幫助我們專注自己的信仰靈修生活， 

在禮儀環境中安排和佈置與日常生活相配合 

，使成為最佳的神聖空間和印記。當然這些外

在的環境物品不是最重要，而是為更加深自 

己與天主的交往。 

 我們慶祝耶穌基督復活，得到的新的生命 

。有益反思自己在日常生活中，是否有幫助他

人去體會到新的生命和復活的希望。就如我們

在禮儀中陪伴望教友或慕道者領洗加入教會，

而在復活期是否注意到他們信仰生活的成長。

今年望教友或慕道者，可能還沒有機會領洗，

我們在教會內的關心更加重要。「耶穌基督復

活了！祂真的復活了！阿肋路亞！」 

    祈願我們常在生活中，表達復活的喜樂。 

    教宗方濟各在聖週期間的例行

週三公開接見活動中，再次譴責

權力和暴力的邏輯，提醒世人明

白唯有耶穌通過良善和十字架帶

給世界真正的和平。 

（梵蒂岡新聞網）教宗方濟各 4

月 13 日在週三公開接見活動的

要理講授中，再次譴責“這些天

的武裝攻擊”是“有辱天主的暴

行”。教宗邀請衆人祈求被釘十字

架上的耶穌，獲得内心的平安和

世界的和平。 

教宗的講話從聖枝主日展開。他

首先解釋道，聖枝主日是聖週的

開始，它紀念耶穌榮進耶路撒冷，

耶穌“作為默西亞受到歡迎”。教

宗說，歡呼祂的人群期望耶穌作

為一個強大的解放者帶來和平，

或者是開啓一個社會正義的新時

代。可是，耶穌並

沒 有 如 他 們 所

願，而是騎著驢

駒 進 入 耶 路 撒

冷。耶穌“通過

溫和及良善帶來

和平”，世間從來

沒人如此做過。 

教宗解釋道，天主的方式與世界

的方式不同。耶穌沒有遵循武力

和征服的世俗策略來實現和平，

這樣的和平是虛假的，只不過是

戰爭之間的暫時停火而已。相反，

“上主的和平遵循溫柔和十字架

的道路，也就是為他人承擔起責

任”，就如同耶穌為了使我們獲得

自由，承擔了我們的罪和死亡一

樣。 

教宗繼續説道，耶穌帶來的和平

“不會壓迫他人”。它“不是一個

武裝的和平”，相反，“福音的武

器是祈禱、溫柔、寬恕，以及對近

人、對所有的近人自由地施予不

求回報的愛，這就是天主的和平

降臨於世界上的方式”。在另一方

面，不僅是現在的衝突，而且是所

有的戰爭都代表著“有辱天主的

暴行，對復活之主的褻瀆和背叛，

喜好以這個世界虛僞之神來取代

耶穌良善的面容”。教宗說：“一

直以來，戰爭就是一種促成崇拜

權力的人類行為。” 

接著，教宗指出，在逾越節來到之

前，耶穌告訴祂的門徒不要煩惱

或害怕。雖然世間的權勢會讓人

死亡和毀滅，但基督的平安“建

立起歷史，它從每一個接納基督

平安的人的心中開始”。於是，教

宗表示，我們期待復活節成為

“天主和人類真正的節日，因為

基督在十字架上奉獻自己所獲得

的和平已經分施給我們了”。 

教宗在結束講話前，鼓勵在場信

衆人說，復活慶節“是一個蒙受

祝福的轉變時刻”。願世人“從世

界之神轉向基督之神；從我們内

心的貪婪轉向那讓我們獲得自由

的仁愛中；從期盼武力能帶來和

平，轉變成努力為耶穌的和平作

具體的見證”。 

最後，教宗邀請所有人把自己置

於“我們的和平之源、被釘在十

字架上的那位”身上，“向祂祈求

心靈的平安和世界的和平”。 

    仰光（信仰通訊社）—在十三名

執事晉鐸儀式上，緬甸仰光總主

教區總主教貌波樞機指出，“緬

甸教會滿目瘡痍。司鐸是人民的

希望、是飽受磨難的兄弟姐妹們

獲得安慰的避難所。緬甸需要和

解與對話：為此，司鐸

宣講福音、給人們帶去

和平”。 

    日前，來自多個教區

的執事們在仰光總主

教區晉鐸，其中還有三

名耶穌會和兩名方濟

各會會士。 

    貌波樞機繼續表示，“緬甸正

經歷著苦路。司鐸們站在祭台前、

慷慨地為教會和國家獻出生命” 

。而“天主教司鐸的職責是服務 

，而不是向他人展示權威；是治 

癒創傷和軟弱，而不是傷害他

人；意味著探索正義，而不是屈

服和投降；是宣講任何強權都不

能統治世界，因為天主是全能

的”。司鐸“要促進人性尊嚴和正

義。司鐸是另一位基督；基督是

司鐸的榜樣、救主和領導”。 

    最後，貌波樞機鼓勵大家共同

用心和行動祈禱。 “在挑戰、眼

淚以及不僅是緬甸，還有世界流

淌的鮮血之中有信仰和希望”。 

“司鐸蒙召走成聖的道路、親近

天主和近人”。 

      祝大家耶穌復活節 
蒙受恩寵、疫情消滅、世界和平! 


